
La Ligne Verte 

 
Bulletin d'information de la locale Ecolo 

Boignée - Ligny – Sombreffe - Tongrinne 

Octobre 2020 

Editeur responsable : Luc Bauwin rue des Chapeliers,11   5140 SOMBREFFE | impression sur papier recyclé | 2020  

Cher.e.s	Sombreffois,	Sombreffoises,	
Nos 4 villages sont traversés par un même cours d’eau : la Ligne.  C’est un symbole de vie, une richesse naturelle, 
malmenée par les polluƟons de nos modes de consommaƟon. Mais c’est aussi l’occasion de Ɵsser des liens de 
cohésion sociale entre nos villages pour une transiƟon vers une société dont l’économie est plus respectueuse de 
l’environnement et plus solidaire.  

Ecolo Sombreffe a le plaisir de vous présenter sa dernière Ligne Verte d’informaƟons, de coups de gueule, 
d’espoirs d’une vie meilleure dans un environnement plus sain… 

Ecolo	….	plus	que	jamais  

Je suis frappée par la progression des idées écologistes. Il y 
a 25 ans, quand je me suis engagée, nous éƟons pris pour 
des « doux rêveurs », des « sauveurs des peƟtes fleurs et 
des abeilles ». 

Les Ecolos étaient perçus comme « bo‐bo » (bourgeois‐
bohêmes) pieds nus dans des sandales avec des cheveux 
longs, souvent des habitants de la ville qui rêvaient de la 
campagne, des utopistes ou des yuppies. 

Je n’ai jamais appartenu à ceƩe minorité. Très tôt, j’ai  
refusé les ravages des pollueurs, la course au profit qui 
détruit la nature. Je me suis consacrée à la luƩe contre le 
dérèglement climaƟque et pour plus de jusƟce sociale. 

J’ai observé que beaucoup de mes connaissances posaient 
des gestes concrets pour vivre autrement. Manger bio ou 
végétarien, baisser la température d’un degré et meƩre 
un gros pull, se rendre au travail à vélo, acheter ses fruits 
et légumes en circuit court à un marché paysan, organiser 
une brocante ou un repair café pour luƩer contre le 
gaspillage… Toutes ces iniƟaƟves précieuses et excellentes 
en soi sont insuffisantes, parce qu’individuelles. 

S’il n’y a pas en même temps, un groupe de pression fort 
qui vient bousculer l’échiquier poliƟque, qui vient imposer 
le développement des énergies renouvelables, une 
mobilité douce, une fiscalité juste, une transiƟon vers une 
société durable. Un groupe qui veut donner un avenir à la 
planète.  

Aux dernières élecƟons, en mai 2019, Ecolo a progressé 

neƩement aux  élecƟons. Dans notre province, nous avons 
emporté un siège supplémentaire à la Région Wallonne. 
J’ai été élue députée. En toute humilité, je m’aƩache à 
développer des projets dont notre région a besoin pour se 
donner un avenir. Ce nouveau numéro de la « Ligne 
Verte » y contribue.  

Aujourd’hui, plus personne ne peut ignorer la gravité de la 
crise sanitaire, sociale, climaƟque et économique dans 
laquelle est plongé le pays. L’écologie, c’est l’enjeu 
prioritaire de demain. Notre souci est le bien‐être des 
citoyens, en parƟculier celles et ceux qui sont en proie aux 
difficultés sociales et économiques.  

Nous sommes conscients que le temps joue pour nous. 
Beaucoup de jeunes sont très sensibles à la transiƟon 
écologique. La « généraƟon climat » entrera bientôt dans 
la vie acƟve et accédera aux responsabilités. Elle 
s’engagera professionnellement, personnellement et 
localement à  luƩer 
contre le changement 
climaƟque. C’est bien là 
une preuve de la victoire 
culturelle que les 
écologistes sont en train 
de remporter. Oui, Ecolo, 
plus que jamais. 

 

Valérie DELPORTE 



La 5G fait polémique partout dans le monde ! Il y a les 
« Pour » qui avancent qu’il ne faut pas refuser le 
progrès, que les normes d’émissions sont strictes, que 
rien ne prouve que la technologie soit dangereuse, 
qu’il ne faut pas négliger les retombées économiques… 
Et il y a les « Contre » qui s’inquiètent de la polluƟon 
électromagnéƟque accrue, des conséquences sur la 
santé des organismes vivants, de ceƩe fuite en avant 
technologique qui va à l’encontre des objecƟfs de 
décroissance énergéƟque pour 2050... 

 

Lors du Conseil communal du 11 juin, Françoise 
Halleux, au nom des conseillers communaux du groupe 
ECOLO, a demandé au Collège quelle était sa posiƟon 
sur le sujet de la 5G. Est‐il prêt à s'opposer à ce que 
celle‐ci soit déployée sur le territoire communal ? Une 
évaluaƟon complète, menée par un organisme 
indépendant, sur les incidences de ceƩe technologie 
devrait être faite. Il est quesƟon, ici, de garanƟr le 
principe de précauƟon en maƟère de santé et 
d’environnement. 

La réponse n’a pas été claire et définiƟve. Le Collège 
semble se montrer assez réƟcent vis‐à‐vis de ceƩe 
technologie, ce dont nous nous réjouissons. 

La quesƟon de la 5G a été soulevée lors d'une 
Commission de la TransiƟon qui s'est tenue le 
lendemain de ce conseil communal. Mme Wendy de 
HempƟnne, physicienne belge indépendante y était 
invitée. CeƩe scienƟfique donne des conférences pour 

meƩre en garde contre les excès des ondes 
électromagnéƟques. Elle conserve un œil 
parƟculièrement criƟque et scepƟque sur la 5G. Elle 
est cofondatrice d’Ondes.brussels, une iniƟaƟve 
citoyenne desƟnée à conscienƟser les personnalités 
poliƟques sur l’ampleur du problème que représente la 
5G. C’est de bon augure ! Une deuxième réunion de la 
Commission de la TransiƟon est prévue. Un 
représentant de Proximus y sera invité. Entendre les 
deux points de vue est une garanƟe d’une certaine 
imparƟalité. Nous saluons ceƩe démarche. Par contre, 
aucune date n’a encore été annoncée. Nous espérons 
que le Collège ne tardera pas trop à se posiƟonner et 
rejoindre les nombreuses communes qui s’opposent à 
ceƩe technologie. Car les opérateurs téléphoniques 
n’aƩendront pas pour s’implanter partout où cela sera 
possible ! Nous souhaitons également que ce soit 
l’ensemble du Conseil Communal qui prenne posiƟon.  

Le Collège a dit avoir reçu de nombreuses 
interpellaƟons de la part de citoyens soucieux de ceƩe 
problémaƟque. 
Nous vous encourageons dès lors à conƟnuer ‐ ou ne 
pas hésiter ‐ à faire entendre votre voix !  

Sombreffe	et	la	5G		
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Depuis longtemps, nous étions nombreux à récla‐
mer plus de bus sur l’entité, et plus particulière‐
ment entre Nivelles et Namur. Ce sera chose faite 
en octobre : l’ancienne ligne WEL deviendra une 
ligne classique et sa cadence va augmenter de 8 
passages à 30 passages par jour en semaine, entre 
6h et 20h.  En 2021, un nouveau palier sera atteint 
avec la création d’une offre le samedi.  

Plus de réservation online nécessaire, la tarification 
de cette ligne correspond à l’actuel Horizon+ et 
l’achat et validation peut se faire via la carte MO‐

BIB.  

La mobilité reste encore problématique dans nos 
villages, certes, mais nous nous réjouissons de 
cette belle avancée en faveur des transports en 
commun ! 

Ont	collaboré	à	ce	numéro	de	la	Ligne	Verte :	 
Luc Bauwin, Catherine Breyer, Valérie Delporte,  

Danielle Hallet, Françoise Halleux, Daniel Hubaux 

Pierre Moreau, Eric Van Poelvoorde 



10	octobre	:	“Nuit	de	l'Obscurité"		

Les éclairages arƟficiels, qu'ils proviennent de 

l'éclairage public, commercial, industriel ou 

résidenƟel, sont chaque année de plus en plus 

nombreux. 

Non seulement ils ont un coût énergéƟque 

conséquent, mais ils amplifient également de façon 

dramaƟque le problème de la polluƟon lumineuse. 

CeƩe polluƟon a évidemment un impact sur la 

qualité des observaƟons astronomiques, sur les 

écosystèmes, mais aussi sur notre santé, ne fût‐ce 

qu'en perturbant la qualité de notre sommeil. 

 

En organisant pour la 13e fois consécuƟve la 

« Nuit de  l’Obscurité », qui aura lieu ceƩe année le 

10 octobre, l’AssociaƟon pour la Sauvegarde du Ciel 

et de l'Environnement Nocturnes (ASCEN) vise à 

sensibiliser les citoyens, les entreprises et les 

pouvoirs publics à ceƩe problémaƟque. Elle les 

invite à éteindre symboliquement l’éclairage de 

leurs habitaƟons, commerces, monuments, parcs, 

l'éclairage public d'une place, d'une rue, d'un 

hameau et ainsi permeƩre aux citoyens 

d'expérimenter la nuit noire.  

La luƩe contre la polluƟon lumineuse et la 

producƟon inuƟle de CO2 qu'elle provoque s'inscrit 

dans la même aƫtude éco ‐ responsable que nous 

soutenons et encourageons, de même que certains 

autres groupes poliƟques, ainsi qu’une grande parƟe 

de notre populaƟon. 

A GESVES, une commune du Namurois comparable à 

Sombreffe à 1000 habitants près, le Collège 

Communal organise le 10 octobre prochain une 

« nuit des étoiles de Sorée ».  

De 19 à 23 h, les habitants sont invités à une balade 

nocturne dans le village. Une « marche conférence » 

sur les impacts des éclairages nocturnes et la 

fermeture de l’éclairage public sont prévus.  

Pour les enfants, des jeux d’ombre et de leƩres sont 

organisés.  

Et pour tou‐te‐s un brasero, une soupe ou une 

boisson chaude à prix coûtant sont disponibles  en 

fin de promenade.  

Une manière bien sympathique de faire revivre nos 

villages et de contribuer à la cohésion sociale. Tout 

en sensibilisant les habitants.  

A quand une telle iniƟaƟve à Sombreffe ? Ah oui, 

pardon, à Gesves, Ecolo est dans la majorité 

communale. Ca change tout ça ! 



Dans le cadre de la crise sanitaire, le CPAS de 
Sombreffe a reçu différents subsides pour l’aide 
alimentaire et le matériel d’hygiène de première 
nécessité (43.500 €). Les CPAS sont invités à meƩre 
en œuvre un plan d’acƟons à desƟnaƟon des 
personnes qui se retrouvent dans une situaƟon 
difficile suite à la crise. 

Cela concerne, par exemple, des peƟts 
indépendants, obligés d’arrêter leur acƟvité pendant 
plusieurs mois. Depuis peu, ils bénéficient 
d’indemnités équivalentes au revenu d’intégraƟon 
sociale (le droit passerelle). CeƩe indemnité leur 
permet de couvrir leurs besoins quoƟdiens mais pas 
les charges liées à leur profession (crédits, 
amorƟssements, matériel…). Nous pensons aux 
travailleurs qui ne sont pas dans les condiƟons pour 
obtenir une allocaƟon de chômage « Covid ». Il y a 
aussi les étudiants qui travaillaient pour financer 
leurs études. Ils ont perdu leur job du jour au 
lendemain. C’est à de telles situaƟons que les 
subsides reçus au CPAS sont desƟnés. 

Si le CPAS ne fait rien avec ces aides 
supplémentaires, il devra les rendre en 2021 ! Ce 
serait un comble. 

Évidemment, avant qu’une aide ne soit octroyée, 
une enquête sociale est toujours menée par les 
assistants sociaux du CPAS. Avec un grand 
professionnalisme, ils font rapport aux élus du 
Conseil de l’acƟon sociale qui, finalement, décident 
des aides à accorder. 

Le CPAS pourra réparƟr la subvenƟon « Covid » 
reçue dans huit secteurs : des aides relaƟves au 
logement (paiement ou arriérés de loyer, prêts 

hypothécaires…), à la consommaƟon d’énergie, au 
souƟen numérique (achat d’ordinateurs recyclés, 
souƟen scolaire, abonnements de téléphone…), des 
aides psycho‐sociales (psychologue, psychiatre…), en 
maƟère de santé (médicaments, factures 
d’hôpitaux…), pour factures impayées (frais 
funéraires, professionnels…), la prise en charge des 
besoins primaires (coûts de transports, achat de 
luneƩes, vêtements…) et enfin, des aides dans le 
cadre de la luƩe contre la pauvreté infanƟle (plaines 
de jeux, stages, acƟvités culturelles…). 

Bien sûr, le défi est d’idenƟfier les personnes qui 
sont dans le besoin et qui ne se manifestent pas. Dès 
lors, une mission importante du CPAS est de 
communiquer sur les aides qu’il peut apporter pour 
réduire au minimum le « non recours aux droits ». 

Différents moyens de communicaƟon peuvent être 
uƟlisés comme le bulleƟn communal, une page sur 
les réseaux sociaux (Facebook), des messages à la 
radio locale, un arƟcle sur le site web du CPAS. Notre 
CPAS ne doit pas avoir peur d’uƟliser les nouveaux 
médias du 21e siècle. Une informaƟon ciblée vers les 
insƟtuteurs.trices de nos écoles serait également 
intéressante ; ils sont souvent en première ligne 
pour constater la pauvreté de certains enfants, tout 

comme les infirmières (1) de l’O.N.E. 

On le voit, il est primordial de meƩre en 
œuvre un plan d’acƟons à desƟnaƟon de 

ces personnes touchées de plein fouet par 
la crise sanitaire. C’est ce qu’ont proposé 
les conseillers Ecolo, membres du Conseil 
d’AcƟon Sociale. Seront‐ils entendus ?  

Pierre Moreau, représentant Ecolo au 
Conseil de l’AcƟon Sociale de Sombreffe 

(1) Aujourd’hui, on les appelle « travailleurs 
médico‐sociaux » de l’ONE.  



C’est une des mesures phares du Gouvernement wallon 
pour les quatre années à venir : planter 4000 km de 
haies et/ou un million d’arbres pour rebooster la 
biodiversité dans nos campagnes. Ce projet ambiƟeux, 
c’est la Ministre Ecolo Céline Tellier qui le porte et elle 
entend bien mobiliser tous les pans de la société civile 
wallonne pour y parvenir. C’est donc notre projet à 
toutes et tous ! 

Agriculteurs, parƟculiers, citoyens, Villes et Communes, 
entreprises, administraƟons et insƟtuƟons régionales 
ou fédérales disposant de foncier… Des milliers de 
personnes et structures ont déjà répondu à l’appel et à 
la pelle pour préparer leur projet de plantaƟon.  
La secƟon locale Ecolo de Sombreffe n’est pas en reste. 
Quand elle a reçu la demande du refuge équestre 
Equinergie, situé aux Bruyères, la décision a été vite 
prise : « Yes we Plant ». On y va, on va planter tous 
ensemble 80 mètres d’une haie bocagère et fourragère 
pour les chevaux du refuge… et toute la Nature 
alentour !  

Car chez Equinergie, on sait que le bien‐être animal doit 
revenir au cœur des préoccupaƟons et des acƟvités 
humaines. Ce refuge est aussi au cœur d’un projet 
humain fort. Il accueille tout au long de l’année des 
enfants et ados en difficulté pour Ɵsser des liens avec 
des poneys et des chevaux. Ceux‐ci sont sauvés de 

l’abaƩoir où ils ont été abandonnés 
ou maltraités. Les contacts étroits 
et bienveillants entre eux sont d’un 
intense réconfort et les aident à se 
reconstruire mutuellement. 

CeƩe acƟon de plantaƟon de haies 
permet donc de relier ce projet 
humain local et l’harmonie avec le 
vivant sous toutes ses formes. Le projet se veut aussi 
parƟcipaƟf, ouvert à toutes et à tous. Ecolo Sombreffe 
et Equinergie invitent toutes celles et ceux qui 
souhaitent venir planter une parƟe de ceƩe haie in situ, 
à venir les rejoindre pour ce moment de partage 
convivial. 

Modalités praƟques et accueil :  

RDV dimanche 29 novembre 2020 au 52 rue des 
Bruyères à 5140 Sombreffe. A 10h00 : accueil café et 
briefing sur la plantaƟon. Apportez boƩes, gants, pelle 
ou bêche, râteau, une bonne veste et surtout votre 
bonne humeur. 

Info sur Equinergie : hƩps://www.equinergie.be/fr/ 

Merci d’averƟr préalablement de votre parƟcipaƟon à 
l’adresse courriel : claire@equinergie.be  ou  au n° 
0475 / 57.23.08  

« Yes we Plant »  
Ecolo Sombreffe et Equinergie vont planter 80 m de haies cet 

automne ! 



« Le cœur à la fenêtre » est la merveilleuse iniƟaƟve de 
Carine Vanderaa & Nathalie Kreula, chanteuses amatrices 
de GenƟnnes et Chastre. 

Il s'agit d'une généreuse animaƟon musicale offerte en 
dérivaƟf durant le confinement, sous les fenêtres 
grandes ouvertes de homes et résidences pour 
personnes âgées. 

Ce sont les pensionnaires des très appréciés Etrier 
d'argent et Les Ardenelles qui ont avec grand 
enthousiasme profité de la première représentaƟon 
après au moins six semaines de stricte assignaƟon au seul 
périmètre de leurs chambres ou studios. 

C'est en effet de la cour des établissements que se sont 
mêlés voix et accordéon pour charmer le public installé 
aux fenêtres ou balcons de loges devenues royales. 

Piaf, Aznavour, 
Salvador et tant 
d'autres étaient 
convoqués pour 
meƩre le feu. On 
ne déplore 
néanmoins aucun 
siège cassé. Avec le 
temps la jeunesse 
s'assagit, c'est bien 
connu ! 

Ce trait d'humour très second degré ne 
peut malheureusement faire oublier que les arƟstes, qui 
se sont produites quelques semaines plus tard à la 
Résidence Nyala de la rue Potriau, avaient également 
proposé de faire entendre leurs voix à l'extérieur des 
MerleƩes, résidence du CPAS gérée par la cité des 
couteliers. Néanmoins, l'actuel collège n'a pas saisi la 
balle au bond et a souhaité qu'une demande formelle 
circonstanciée lui soit adressée, ce qui a découragé les 
chanteuses amatrices qui avaient par ailleurs reçu 
beaucoup d'autres demandes. 

Frilosité ? Indifférence ? Panique ? Le public, les arƟstes, 
Ecolo et vous peut‐être, s'interrogent encore... 

Si vous disposez d’un ordinateur, tableƩe ou 
smartphone, vous pouvez suivre ceƩe sympathique 
iniƟaƟve sur : hƩps://www.facebook.com/Le‐coeur‐à‐la‐
fenêtre‐104443147894519  

Voix	d'Or	à	l'Etrier	d'Argent	

Aujourd’hui, les citoyens affirment de façon plus pres‐
sante leur volonté de se déplacer à pied ou à vélo, de 
façon sécurisée. Malgré le choix de la commune 
d’investir prioritairement dans l’enseignement lors de 
la majorité précédente, des réalisations concrètes ont 
pu être réalisées sous l’impulsion d’Ecolo: coussins ra‐
lentisseurs (pas de dos d’âne), rétrécissements, pan‐
neau de limitation de vitesse, passage piéton, radars 
préventifs de respect des vitesses, réparation et entre‐
tien des chemins, ... Nous avons obtenu des accords 
pour des projets qui doivent se concrétiser sous la ma‐
jorité actuelle : une liaison sécurisée entre le Ravel, Li‐
gny et Fleurus, avec un chemin aménagé pour éviter la 
chaussée de Charleroi.  

Et, faisant fi des oiseaux de mauvaise augure, nous 
avons enlevé l’autorisation de la Région wallonne pour 
un traversée piétonne, chaussée de Nivelles, au coeur 
de la vie commerçante. Ce projet  de passage piéton, 
attendu depuis des lustres, a été avalisé lors d’un Con‐
seil communal récent. Le financement est promis par la 
Ministre Debue, suite à la demande des “Petits conseil‐

lers communaux”.  Cette traversée 
nécessite des aménagements subs‐

tantiels tel que l’accès aux personnes à mobilité ré‐
duite, un éclairage public, … pas aussi simple qu’il n’y 
paraît! Il ne reste plus que l’arrêté d’exécution à décro‐
cher. Un vrai marathon!  

Aujourd’hui, de nouvelles opportunités s’ouvrent à 
nous: le Ministre Ecolo de la mobilité, Philippe Henry, a 
lancé un appel à projets “Communes pilotes, Wallonie 
cyclable”. Nous comptons sur notre commune pour 
relèver ce défi enthousiasmant, en concertation avec 
ses citoyens. Rendez‐vous au prochain numéro, pour 
plus de mobilité douce! 

Projets	de	mobilité	douce	à	Sombreffe?	



Des	rendez‐vous	pour	comprendre	et	agir		

Signe des temps, la section Locale Ecolo de Sombreffe s'étoffe. De nouvelles personnes s'engagent. 
Elles mettent leurs idées et compétences au service de l'urgence. De la priorité dûe au respect de la 
seule planète que nous ayons à transmettre à nos enfants et petits‐enfants. Les horizons idéologiques 
différents enrichissent l'esprit de tolérance, seul capable d'assurer un « vivre ensemble » apaisé. 

Le partage au plus grand nombre d'informations apparemment complexes et savantes est apparu 
prioritaire. C'est pourquoi un cycle de conférences tout public faisant appel à des spécialistes alliant 
brillamment pédagogie et analyses pertinentes a été mis en place. Malheureusement le confinement 
à bridé cette dynamique. 

Nous ne nous décourageons pas. Dans nos relations familiales et amicales, nous devons, nous aussi, 
jongler avec de nombreuses contraintes. 

Nous avons « sur le feu » le thème de la participation citoyenne si malmenée à Sombreffe par 
l'actuelle majorité. Que l'on nous comprenne bien : notre but n'est pas de clouer systématiquement 
au pilori la majorité communale actuelle (1), mais de souligner combien le partage des idées, la 
consultation des citoyens eux‐mêmes sur les questions les concernant est toujours bénéfique aux 
dirigeants. 

Dès que possible, nous fixerons un nouveau rendez‐vous à 
Olivier Saint‐Amand, bourgmestre d'Enghien, afin qu'il partage 
sa riche expérience sur ce sujet. 

Dans cet esprit, toutes les idées sont bienvenues, n'hésitez‐pas 
à nous en proposer. Contactez pour cela :   
Luc BAUWIN , rue des Chapeliers, 11 à 5140 Tongrinne 

luc.bauwin@ecolosombreffe.be 071/811911 

(1) Notons au passage que la majorité actuelle n'a obtenu que 46% des 

voix aux dernières élecƟons communales. Elle ne doit sa majorité de 
sièges au Conseil Communal qu'à un système de calcul injuste, la grille 
"Impériali" qui favorise honteusement le parƟ le plus important. 

Si vous êtes sympathisant … 

La démocraƟe, c’est autre chose que déposer son bulleƟn de vote tous les 5 ou 6 ans.  

Les membres et sympathisants « Ecolo » de Sombreffe 
se réunissent régulièrement.  

Ils débaƩent des acƟons de sensibilisaƟon à meƩre en 
place. 

Les élecƟons étant passées, ils se concertent pour voir 
comment parƟciper et faire parƟciper les citoyens aux 
quesƟons locales. 

Vous êtes sympathisant ou électeur Ecolo ? Venez nous 
rejoindre. Vous découvrirez comment nous foncƟon‐
nons. Comment sont prises les décisions. Comment on 
peut s’invesƟr au niveau local. 

Ensemble, on est bien plus forts. 

Contact : Luc BAUWIN, rue des Chapeliers, 11, 5140 
Tongrinne 

luc.bauwin@ecolosombreffe.be   071/811911 ou 0475/440166 www.ecolosombreffe.be 



 


